
Если стройка идет, 
значит - жизнь продолжается

в Москве, есть благодарственное 
письмо от Президента РК Нурсул
тана Назарбаева, грамоты акима 
Костанайской области, акима Ли
саковска. Конечно, все это заслу
жил не я, а весь наш коллектив.

- Н а ско л ько  значим  л и ч н о  
для Вас и для коллектива ТОО

Лисаковскрудстрой Деньстро- 
ителя?

- Для нашего коллектива есть 
два главных праздника в году: 
первый по значимости День стро
ителя, второй - Новый год. Долгое 
время мы отмечали День строите
ля и День города в одно и то же 
воскресенье - второе в августе. Я 
думаю, что это неслучайно, види
те, как объединились два этих 
праздника. Без строительства нет 
жизни! Чтобы жить, добывать по
лезные ископаемые, торговать, 
людям нужны строения, заводы и 
фабрики. Взгляните на экономику 
в период кризиса - нефть стала 
дешевле, металл перестали брать, 
никто не желает работать на склад. 
Что в такой момент Президент с 
правительством предприняли? Вы
делили деньги для окончания стро
ительства ипотечного жилья - что
бы удержать на месте людей. Осу
ществляется програм м а "100 
школ, 100 больниц” , принята “ До
рожная карта” - для ремонта школ, 
больниц, дорог, сетей... Обратите 
внимание, у нас город маленький, 
и то все дороги перекопали. А в 
больших городах и строительство, 
и ремонты ведутся на огромные 
суммы. И во всем этом задейство
ваны строители.

- Что м ож но пожелать строи
телям вчесть проф ессионально
го праздника?

- П реж д е в се го , к р е п к о го  
здоровья! Ведь работа строите
ля - это очень тяжелый физичес
кий труд. За каждым кирпичом 
кам е н щ и ку  п р и х о д и тс я  наги -

- Да, да, и не улыбайтесь, са
мая древняя профессия на Земле - 
строитель, - убеждает меня Нави- 
юла Андреевич Джумабеков, ди
ректор ТОО “ Лисаковскрудстрой” 
(на сним ке). - Как только древний 
человек взял в руки палку, он на
чал думать, как создать и обуст
роить свой быт, - таким вот обра
зом и появились строители. Теперь 
к этой профессии относится мно
жество специальностей: камен
щик, бетонщик, плиточник, штука
тур-маляр, плотник, электрога
зосварщ ик, трубоукладчик, д о 
рожный рабочий... В строитель
стве работают экскаваторщ ики, 
бульдозеристы, крановщики авто
мобильные и дизельные, водите
ли... Стройка - это двигатель все
го. Если идет строительство, зна
чит - жизнь продолжается.

Легендарный "Л исаковскруд
строй” отмечает во второе вос
кресенье августа профессиональ
ный праздник. Легендарный - по
тому что на счету у этой неболь
шой, на первый взгляд, организа
ции масса строек: это несколько 
городов - Лисаковск и Аркалык, 
в Джезказганской области (ныне

очень дорожу, - 
говорит Нави- 
юла Джумабе
ков. - Каждого 
из них я знаю 
по имени-отче
ству, знаю, кто 
чем живет, чем 
дыш ит, 'знаю, 
кто на что спо
собен, кто ка
кую  работу 
может лучше 
в ы п о л н и т ь .  
Как же мне не 
ценить своих 
людей, если я в 
этом коллекти
ве всю жизнь 

прожил! Я здесь работаю уже 38 
лет - в 1971-м году устроился в 
трест мастером, потом стал про
рабом, главным инженером, на
чальником  уп
равления (снача
ла одного, затем 
в то р о го ), а в 
1996-м - первым 
руководителем.

С ам ы м  
т р у д н ы м  для  
строителей, на
верное, был ко 
не ц  п р ош л о го  
тысячелетия, но  
“ Л исаковскруд
строй’' каким-то 
образом выжил.
Как это удалось?

- П р и хо д и 
лось идти на лю
бые работы,что
бы только сохра
нить лю д ей . В 
1996-1998 годах, когда Лисаковск 
был свобод ной  эконом ической 
зоной, объекты нам заказывал го
род. Очень много было сделано 
для ПХО "Лисаковскгоркоммунэ- 
нерго” : от фильтровальной станции

ство которых рассчитано на не
сколько лет, например, по про
грамме “ 100 больниц и 100 школ” , 
или такие, как спорткомплекс в 
шестом микрорайоне. Но их обыч
но мало.

- Вы постоянно участвуете в 
тендерах, строите объекты в раз
ны х районах и городах. Как Вы 
узнаете, где и какая стройка тре
буется?

- Через газеты и Интернет, куда 
выставляются все государствен
ные закупки: объявляется конкурс, 
мы смотрим, подыскиваем подхо
дящие объекты и участвуем в тен
дере. Радует то, что в последнее 
время решающим фактором явля
ется не только цена, ведь были слу
чаи, когда предприятия не справ
лялись со сроками и подводили 
заказчиков. Сейчас, выбирая ис
полнителя работ, смотрят на исто

рию коллектива, 
техническое осна
щение, на то, как 
п р е д п р и я т и е  
справлялось с по
добными задача
ми в течение пос
ледних пяти лет, 
на отзывы преды
дущ их заказчи
ков. Все это доку
ментально под
т в е р ж д а е т с я .  
Учитывается и 
кадровый потен
циал, диплом ы , 
удостоверения и 
даже стаж наших 
рабочих. Наше 
предприятие ста
вит перед собой

реальные задачи и выполняет их 
качественно.

- Кстати, о технике. Вам ее хвата
ет?

- На сущ ествую щ ий сейчас 
объем работ - хватает. Но очень

начинали работу над “ Сити-цент- 
ром” - павильоны, скамеечки. Мы 
тогда первыми стали работать с 
брусчаткой. Сделали капитальный 
ремонт кинотеатра “ Костанай” . 
Если взять для сравнения самый 
тяжелый период - 1999-2000, то 
то гд а  весь годовой  объем ра 
боты уклады вался в 55-60 млн. 
тенге. Правда, это были немного 
другие деньги. В прошлом году мы 
делали 70-90 млн. уже за один ме
сяц.

- В настоящее время мир пе
реж ивает эко н о м и ч е ски й  кр и 
зис, сказался ли он на объемах  
строительства?

- Кризис на нас повлиял, да. По 
сравнению с 2008-м годом объем 
строительства несколько уменьшил
ся. Мы ожидали, что будет новая 
стройка в Тоболе, но ее не открыли. 
Сорвался один заказ в России в свя

зи с неплатежеспособностью заказ
чика. О днако на данный момент 
поле деятельности для нашего кол
лектива есть: мы работаем на двух 
объектах ССГПО в Рудном, стро
им металлопрокатный цех, в рай-



Карагандинской) - Жайрем, в А к
тю бинском  - А л га . Это ЛГОК, 
КБРУ, ССГПО, Куржункуль и Ка- 
чарский горно-обогатительны й 
комбинат... “ Л исаковскрудстро- 
евцы” устраняли последствия зем
летрясений в армянском Спитаке, 
в Джамбуле и у озера Зайсан, что 
находится в Восточном Казахста
не, строили вахтовые поселки в Си
бири, возводили телевышку в Ал
маты, уйму школ, больниц и домов 
культуры в Костанайской области 
и бесчисленную массу строений 
для селян.

При власти Советов “ Лиса- 
ковскр уд стр о й " был трестом и 
объ единял  по р я д ка  10 с т р о и 
тельных управлений, в то время 
в нем работали более 3 тысяч че
ловек. С распадом СССР “ Лиса
ковскруд строй” стал акционер
ным обществом и пережил реор
ганизацию: несвойственные стро
и тел ьству по д 
разделения, та
кие как Ж К Х , 
э н е р г о х о з я й -  
ство, проф илак
т о р и й , с п о р т 
к о м п л е кс , два 
д е тс к и х  сада,
ДК “ С т р о и 
т е л ь ” , У П Т К и 
п р оче е , пе ре
шли во владение 
новы м  с о б 
с т в е н н и к а м .
С т р о и т е л ь н а я  
организация Ли
са ко вска  стала 
более ком пакт
ной и м алочис
л енн ой , сейчас 
ее коллектив на
счи ты вае т п о 
р я д ка  250 - 3 00  
человек, и хотя 
это н е м н о го , 
при ны неш них объемах стр о и 
тельства такого  количества ра
ботников для строительной орга
низации вполне достаточно.

- Остался осн овно й  костяк 
коллектива - люди, которыми я

до города мы протягивали водо
вод, делали много капитальных ре
монтов теплосетей. В то время в 
городе еще строи-лось жилье. Дом 
милосердия мы перестраивали, 
возводили спиртзавод, пивова
ренный и винно-водочный заводы 
для “ Арая” . По-настоящему пло
хо нам стало, когда в 1999-м зак
рыли СЭЗ: где мы только в то вре
мя ни побывали - три года ездили 
в командировки в Актау, в Рудный 
на ССГПО, в Костанай... Занима
лись рекультивацией урановы х 
рудников, искали работу в Севе- 
ро-Казахстанской, Акмолинской 
областях. Доходило до того, что 
сооружали предпринимателям ма
газинчики, брались за ремонты 
квартир - только так и удалось со
хранить кадры. Со временем эко
номика стала крепнуть, у нас по
явились ТОО “ Оркен” , с которым 
мы стали работать с 2003 года, и

АО  “ Ш аймерден” . Для работни
ков Северного рудника КБРУ мы 
монтировали дома из тех, что ког
да-то были в пионерском лагере, 
благоустраивали им территорию, 
протягивали водовод. В Костанае

центре Камысты долж ны  сдать 
ш колу, перекрываем школьную 
кровлю в п. Перелески. Наш глав
ный учредитель, фирма “ А ра й ” , 
обещает работу в п. Перелески по 
перекрытию кровли ДК, да и в сель- 
хозпредприятиях есть кое-что. 
Б уквал ьн о  на дн ях подпиш ем 
контракт, будем вместе с руднен- 
ской организацией  строить на 
Кзыл-Жаре участок обжига изве
сти. Есть и тендеры, в которых мы 
в настоящий момент участвуем. 
Работой мы пока загружены, но 
все надо делать спешно, сроки 
сжатые. Вся беда сегодняш него 
строительства состоит в том, что, 
может быть, в октябре-ноябре мы 
все объемы сделаем, и люди ос
вободятся. А куда я их потом дену? 
Душа за это болит. Кризис вино
ват в том, что сейчас нет ритмич
ной работы: зимой и в начале вес
ны государство  и предприятия 

только обд ум ы 
вают, что они бу
дут строить, под
считывают сред
ства, поэтом у в 
январе-феврале- 
марте мы дрем 
лем, в апреле про
сыпаемся. А  ког
да подходит лето, 
начинается“ стро
ительный бум” , и 
людей не хватает, 
хоть на май-июнь- 
июль-август-сен- 
тябрь еще столь
ко же принимай. Я 
хочу выразить 
больш ую  благо
дарность коллед 
ж у. В мае этого 
года они присла
ли нам на помощь 
целую группу: ре
бята работали и 

получили за свой труд приличную 
заработную плату. ...Зимой у нас 
опять “ спячка” , мертвый сезон, 
люди идут в отпуска или работают 
на ремонтах. Бывают, правда, пе
реходящ ие объекты, строитель-

бы хотелось обновить практичес
ки все, что есть. Пока денег для 
этого недостаточно.

- В январе 2009 ТОО “ Лиса-

баться за день не од ну сотню  
раз. А  представляете, сколько 
раствора за 8 часов нуж но пе
рекидать ш тукатуру-м ал яру, а

ковскрудстрой”  исполнился 41 
год, предприятие участвовало во 
множестве строек, и, наверное, 
такая активность отмечена мно
жеством наград...

- Раньше мы участвовали во 
всесоюзных стройках и соцсорев
новании. Теперь таких нет. Ни вым
пелов, ни переходящих знамен... 
Однако у нашего предприятия есть 
два диплома. В 2001 нам присвои
ли звание "Лучший налогоплатель
щик г. Лисаковска", а в 2006 году 
мы получили в Астане от министра 
Коржовой диплом “ Лучший нало
гоплательщик Костанайской обла
сти” . Лично я еще в советское вре
мя был награжден медалью “ За 
труд овую  д о б л е сть ” , орденом  
Трудового Красного Знамени, два 
года назад мне присвоили почет
ное звание “ Заслуженный строи
тель Казахстана", такое в Коста
найской области имеют только два 
человека, ну а благодарственных 
писем по линии профсоюза, даже 
от ЦК профсоюза, у нас не пере
честь. В прошлом году мы были 
удостоены благодарности еще и 
от профсоюза стран содружества

ведь по этой специальности тру
дятся в основном женщины! По
этому еще раз - здоровья, бла
гополучия вам и вашим семьям, 
чтобы все у вас, дорогие наши 
строители, было по-человечески, 
по-доброму, все правильно. А ко 
Дню строителя мы в зависимос
ти от стажа работы поощрим вас 
хорош ими премиями!

- А много ли на предприятии 
ветеранов?

- Много. Свыше 25 лет в “ Лиса- 
ковскрудстрое” проработали бо
лее 40 человек, 12 работников име
ют стаж свыше 30 лет, более 35 лет 
на нашем предприятии работают 16 
человек, и 11 человек - свыше 40 
лет! А это говорит о многом: в "Ли- 
саковскрудстрое” есть патриоты, 
коллектив работает на совесть и за
ботится о своем имидже. Мы пере
жили очень трудные времена, мно
гое преодолели и собираем ся 
застраивать Казахстан все вместе!

Е. ШаркО.

На снимках: нынешние строи
тельные объекты "Лисаковскруд- 
строя", объекты прежних лет.


